

LE PRIX COURANT

REVUE HEBDOMADAIRE

Du Commerce, de la Finance, de l'Industrie, de la Propriété Foncière et des Assurances

VOL. XXII

MONTRÉAL, VENDREDI, 17 JUIN 1898

No 16

2258

Moyenne de notre Tirage

2258

Pour 1897

Notes de Voyage

Ainsi que le PRIX-COURANT l'a annoncé la semaine dernière, M. Charles Chaput, de MM. L. Chaput, Fils & Cie, est de retour à Montréal avec sa famille, après un séjour prolongé en Europe. Ses notes de voyage formeraient la matière d'un fort et curieux volume — nous allons écrire : piquant volume, car ainsi qu'il nous a été permis d'en juger, M. Charles Chaput est doué d'un remarquable esprit d'observation. Mais s'il lui arrive, au cours de la conversation, de formuler quelque critique sur l'une des villes qu'il a visitées, soyez assurés que c'est plutôt dans le but de mettre en relief le côté artistique qui a captivé son attention.

M. Ch Chaput quittait Montréal le 7 octobre en compagnie de Madame Chaput et de Mademoiselle Chaput qui venait de terminer son cours d'instruction. Embarqués à New-York le 9 à bord de la *Touraine*, nos voyageurs, à part 24 heures de gros temps, ont eu une bonne traversée. Arrivés au Havre dans la nuit de samedi à dimanche, ils débarquaient à Paris à 8 h. du matin.

La saison d'automne étant exceptionnellement belle, on décida de rester à Paris jusqu'au milieu de novembre. Le 19 novembre, voyage à Tours où réside M. Le général de Division Fayet, beau-frère de M. Ch Chaput. De Tours, on s'est rendu à Poitiers, Angoulême, Cognac, où la maison L. Chaput, Fils & Cie compte de nombreuses et importantes relations, et où la maison Gonzalès, une des plus grosses maisons de Cognac a organisé en l'honneur de nos compatriotes, une très aimable réception.

De Cognac, on s'est rendu à Bordeaux, très belle ville remarquable par son admirable port de mer, ses

docks et ses grandes Caves. Visite à MM. Barton Guestier qui donnent en l'honneur de leurs hôtes une charmante réception à leur château de Floirac, immense propriété située sur une colline et qui domine tous les grands crus si appréciés par les gourmets : Médoc, Graves, etc.

De Bordeaux à Biarritz, très fréquenté en hiver surtout par l'élément anglais, ville charmante qui a été très en vogue sous Napoléon III lequel y a fait construire l'église Ste Eugénie, patronne de l'Impératrice. Le château de Napoléon III à Biarritz est devenu l'Hôtel du Palais d'où l'on jouit d'une très belle vue de la mer.

Après Biarritz, visite à Pau tout rempli du souvenir de Henri IV. De Pau à Lourdes où l'on célèbre la grande fête de l'Immaculée Conception. C'est Monseigneur Bruchési qui officiait pontificalement toute la journée. Le soir, grande illumination des édifices religieux : la basilique surtout, avec sa profusion de lumières électriques multicolores, faisait un effet merveilleux ; procession aux flambeaux. Mgr l'archevêque de Montréal adresse la parole à la foule. Son éloquence entraînante soulève l'enthousiasme de la masse. Le brillant orateur est obligé de se dérober aux manifestations de ce public qu'il vient de captiver sous le charme de sa parole. On ne voulait rien moins que le porter en triomphe !

De Lourdes, nos voyageurs se rendent à Toulouse, ville peu intéressante pour le voyageur, en compagnie de Mgr Bruchési, de M. le curé Descarries et de M. l'abbé Peron.

De Toulouse à Marseille et de Marseille à Alger, après une traversée de 27 heures qui n'est pas

généralement des plus agréables. A Alger, le 12 décembre, par un temps splendide. On se serait cru plutôt en juin qu'en décembre. Le port est intéressant, il s'y fait un trafic énorme. Population mélangée, 100,000 âmes, Européens et Arabes. Les indigènes forment un tiers de la population ; ils sont généralement mal vêtus et ne brillent pas par un excès de propreté. Comme climat, on ne saurait rien désirer de plus agréable, et les personnes qui ont peur du froid trouveront à Alger un climat des plus agréables pendant les mois de décembre, janvier et février.

Le séjour y est tellement aimable que nos touristes canadiens y prolongent le leur jusqu'au 20 janvier. Les promenades autour d'Alger sont très pittoresques et très intéressantes. Abondance d'oranges, de citrons, de primeurs en tous genres, petits pois, pommes de terre nouvelles, etc.

Un spectacle imposant était réservé à nos voyageurs : les funérailles de Mgr Dussère le successeur du grand cardinal Lavigerie. L'archevêque défunt avait demandé de très modestes funérailles, le peuple lui fit des obsèques grandioses !

Le 20 janvier, départ pour Marseille, classée par les géographes comme la troisième ville de France, mais qui, au point de vue de l'activité commerciale, mériterait bien le second rang.

La visite de Marseille, de son joli port et de ses autres curiosités demande plusieurs jours. Les marseillais aiment toujours la Cannebière et c'est un curieux spectacle que celui de la foule qui se presse le dimanche sur cette promenade favorite ; elle est même plus considérable qu'à Paris sur les grands boulevards.

De Marseille à Nice — une des villes du littoral les plus fréquen-